

Reseña de eventos

RED UNIVERSITARIA VENEZOLANA DE ESTUDIOS DE LA MUJER: REUVEM

El 28 de mayo se acaba de fundar en Caracas, con la participación de representantes de LUZ (Gloria Comensaña), UCV (Ofelia Alvarez y Fredzia Torres), Unellez (Norelkis Meza), UDO (Betty Domínguez) y ULA (Viki Ferrara), la RED UNIVERSITARIA VENEZOLANA DE ESTUDIOS DE LA MUJER (REUVEM). La Representante de la ULA fue elegida Coordinadora General de REUVEM para este período inicial de organización y asentamiento. La sede de la Coordinación será Mérida.

En dicho acto quedo fundado también el Centro de Estudios de la Mujer (CEM) de la UCV bajo la dirección de María del Mar Lovera y con Ofelia Alvarez, Gioconda Espina, Adicea Castillo, Nora Castañeda y Giovanna Mérola como coordinadora de las diferentes areas.

Habló Evangelina García Prince, Ministra para la Promoción de la Mujer y promotora de la RED: su labor estaba cumplida: ahora nos tocaba a nosotras echar a andar la RED y darle nueva vida a la Red Latinoamericana ya existente. El Rector Fuenmayor, en un breve discurso, señaló la importancia de esos estudios. También asistieron el Rector entrante Muñoz y demás autoridades, así como personal docente, estudiantes y representantes estudiantiles. Personalidades destacadas: Tecla Tofano, Argelia Laya, Héctor Pérez Marcano, Sánchez Mena... Moderadora: Gioconda Espina. Afiche: María Centeno.

En el acto oficial las profesoras que integramos REUVEM firmamos una "carta de intención" comprometiéndonos a:

- 1) Realizar actividades conjuntas de investigación, docencia y extensión sobre los problemas que afectan a la mujer venezolana;
- 2) Efectuar tareas que nos vinculen con las comunidades en general y universitarias en particular;
- 3) Establecer relaciones con otros centros a nivel mundial.
- 4) Organizar eventos de discusión y divulgación de investigaciones sobre nuestra problemática;
- 5) Propiciar convenios con organismos privados y públicos, tanto nacionales como internacionales (y en especial con el Ministerio de Estado para la Promoción de la Mujer), que nos permitan abrir líneas de investigación en las que aportaremos los recursos humanos necesarios para tal fin.

Nos satisface que se haya elegido la provincia y en especial a Mérida ya que a raíz del Segundo Congreso Venezolano de la Mujer, las merideñas nos sentimos ignoradas y desplazadas por las conferencistas venidas todas -menos una- de la capital. A partir de esa discriminación se empezó a gestar un movimiento, una toma de conciencia que comienza a dar sus frutos con el Primer

Congreso Regional de la Mujer organizado por las abogadas merideñas en marzo de este año; con la creación de CEFORMAM, Centro de Educación y Formación de la Mujer de Mérida (en la que participan mujeres de los más variados sectores sociales) y hasta el surgimiento de un movimiento "Mujer al Poder" que aspira, (por fin!, al poder político a nivel de alcaldía.

Hacemos un llamado

Ahora, el AREA de ESTUDIOS de la MUJER de la Universidad de Los Andes y esta Coordinación General de REUVEM precisan con urgencia de la asistencia, apoyo y colaboración de todas las mujeres, pero sobre todo de las universidades. Mujeres que en estos últimos años se nos han acercado en la Universidad, en liceos o en escuelas; en congresos, foros, mesas redondas... para expresar su simpatía con las ideas por las que venimos luchando muchas venezolanas. O mujeres que comienzan ahora a estar motivadas...

La mujer está presente en todos los campos del saber y del quehacer humano: por eso requerimos mujeres de todas las áreas del estudio y de la acción para que el estudio y la acción se realicen de manera inter y multidisciplinaria. Por eso también, necesitamos que se inscriban (pueden fotocopiar la hoja de inscripción que aparece al final de este escrito o con una simple hoja con sus datos personales, dirección y teléfono enviada al apartado 466 de Mérida o visitando la MEDIATECA DE LA MUJER (Ave. Las Américas, resid. Castellana Sol, PH 21) en este proyecto cuyo único color político, cuyo único móvil es la reconquista de nuestra dignidad como mujeres hacia la igualdad de derechos, de deberes y de oportunidades. Igualdades para la dignidad y la autoestima, bases de un quehacer personal y social sano, armonioso, generoso, democrático, La igualdad, sin embargo, no es sino un primer paso; al mismo tiempo y no segundo, junto con la transformación personal viene necesariamente la transformación de las relaciones de poder que oprimen a las mujeres (y a los varones también).

No está de más recordar, para legitimar un discurso más que justo y que no debería necesitarlo, que todo lo que se hace en favor de la mujer redunde de inmediato en beneficio de sus hijos, de sus viejos, de su compañero. De la sociedad toda, pues.

Viki Ferrara

LA NOVELA FEMENINA CONTEMPORÁNEA EN EL CARIBE

Entre el 24 y el 28 de agosto de 1992 se llevó a cabo en la Ciudad de la Habana el curso "*La novela femenina Contemporánea en el Caribe*", organizado por la Escuela de Verano 1992 del Instituto Superior de Arte. El curso fue dirigido por la Doctora Nara Araujo quien se desempeña actualmente como profesora de la Facultad de Artes y Letras de la Universidad de la Habana y tiene en curso una investigación sobre la novela femenina en el Caribe. En el evento participaron representantes de Francia, México y Venezuela.

Dentro de los aspectos que despertaron gran interés en el curso destacó la trayectoria de la escritura de la mujer en el Caribe: Etapas principales, Tradición literaria femenina, El texto narrativo de la mujer como espacio para la reinscripción de la historia femenina. En las jornadas siguientes fueron abordados El discurso

literario de la mujer y el canon, La condición femenina, La relación entre los sexos, La relación madre-hija, el Conflicto de identidad racial en la novela Franconiana, La novelística de Maryse Condé y Simone Schwarz-Bart. Asimismo se estudió la novela anglófona en la obra de Jamaica Hincaid, condición e identidad femenina:

Erna Brodber *Jane and Luisa Will soon come home*. Y finalmente la narrativa en Puerto Rico: Transgresión y desmitificación en la obra de Rosario Ferré y Maldito amor.

Finalmente el día viernes 28 en horas de la tarde culminó el curso con un brindis la entrega de Diploma de participación por parte de la directora de la escuela de Velenario.

Carmen Rosillo

II REUNIÓN DE POPULARIZACIÓN DE LA CIENCIA Y TECNOLOGÍA EN AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

Se realizó en Ciudad de Guatemala auspiciada por la Oficina Regional de Ciencia y Tecnología para América Latina y el Caribe (ORCYT) y por el Museo Metropolitano de Ciencia y Tecnología de dicha Municipalidad en el mes de junio de 1992.

A dicha reunión asistieron centros, programas, actividades y especialistas que tienen como objetivos la Popularización de la Ciencia y Tecnología de América Latina y del Caribe. Asistieron Argentina (Museo de Ciencia y Técnica. Fac. de Ingeniería de la Universidad de Buenos Aires y Programa "Nuevo Mundo" de la Universidad de la Plata); Brasil (Espacio UFF: Centro de Divulgación de la Ciencia, Universidade Federal Fluminense, el Servicio de Comunicación Social y el Programa de Información y Difusión Tecnológica del Instituto Nacional de Metrología, Normalización y Calidad Industrial); Colombia (Asociación Colombiana para el Avance de la Ciencia, Museo de Ciencia y Juego de la Universidad Nacional y la División de Comunicación y Cultura — Programa de Cucli-cucli — de COLCIENCIAS); Guatemala (Museo Metropolitano de Ciencia y Tecnología de la Municipalidad de C. de Guatemala, Instituto de Ciencia y Tecnología Agrícola, Secretaria Nacional de Ciencia y Tecnología (CONCYT), Universidad de San Carlos, Instituto Centroamericano de Investigación y Tecnología Industrial, (INCAITI); Uruguay (Planetario Municipal de Montevideo, UNESCO-Orcyt); Trinidad y Tobago (National Inst. of Higher Education Reseach Science and Technology); Honduras (Banco Centroamericano de Integración Económica); México (Colección de Ciencia desde México del FCE-SEP-CONACYT) y Venezuela FUNDACITE — Recursos Humanos— Mérida, CENAMEC Caracas, Programa de Biología, CONICIT, Programa de Transferencia de Tecnología con el BID, Dirección de Información y Radio nacional de Venezuela.

Se constató en esta II Reunión la necesidad común, de todos los países asistentes, de divulgación de la ciencia y la tecnología a nivel infantil y juvenil, y el reforzamiento, ampliación y actualización de los docentes y en general de todos los estratos de la sociedad. En ese sentido todos los programas expuestos

tienden a favorecer la comprensión y apropiación de la ciencia nacional y por ende pase a formar parte del bagaje de la gente.

También se dieron discusiones de los mecanismos y acciones concretas de coordinación y cooperación para el fortalecimiento de la red. En este contexto surgió la discusión de: ¿qué se entendía por popularización? ¿qué popularizar y para qué?, igualmente se planteó: si se populariza lo que está quedando en desuso o lo que se está imponiendo y si con este proceso se desmitifica la ciencia entendida ésta como las ciencias naturales y exactas, pero no de las otras (ciencias sociales por ejemplo). esta discusión se aplazó rápidamente ya que trascendía los objetivos de la reunión.

Propuestas finales de la reunión: a.- La edición de una Revista de Ciencia y Tecnología para Latinoamérica y el Caribe, donde participen inicialmente COLCIENCIAS (Colombia), CONICIT (Venezuela) y CONACYT (México), b.- Realización de Investigaciones conjuntas, básicamente sobre las actividades científicas infantiles y juveniles, propuestas de discursos de ciencias para estos sectores, revisión y evaluación de material pedagógico y producción de material, c.- Intercambio de información y de especialistas en torno a la producción de material científico para niños y jóvenes, d.- Realización de un inventario nacional de Centros, Programas, Actividades, y Especialistas que tengan como objetivo la popularización de CYT con el fin de incorporarlos a la red y e.- La III Reunión será en Bogotá (Colombia) octubre de 1993 e igualmente la Coordinación de la RED estará bajo la responsabilidad de las instituciones colombianas asistentes.

C.T.G.

PRÓXIMO CONGRESO

XIX CONGRESO DE LA ASOCIACIÓN LATINOAMERICANA DE SOCIOLOGÍA (ALAS).
CARACAS, DEL 30 DE MAYO AL 4 DE JUNIO DE 1993

Tema central: Políticas Sociales, desarrollo y viabilidad democrática

Comisión Organizadora XIX Congreso ALAS

Comité Ejecutivo: Heinz Sonntag, Marisela Padrón, Edgardo Lander, Andrés Serbín, Roberto Briceño-León.

Secretariado: Soc. Julieta Mirabal

El tema central vincula tópicos que enuncian igual número de problemas que durante la década de los noventa estarán en el centro de la discusión de la sociología y demás ciencias sociales en América Latina y el Caribe.

En vista del deterioro de las condiciones de vida de grandes sectores de los pueblos, las políticas sociales han cobrado, después de la década perdida de los ochenta, una relevancia destacada en la reflexión, investigación y práctica de los diferentes actores colectivos, al tiempo que ha venido resignificándose el contenido del concepto. El desarrollo ha vuelto a ser objeto de estudio frente a las políticas de ajuste, los resultados de sus versiones ortodoxas y heterodoxas y proporciones acerca de modelos destinados a reactivarlo, reorientarlo o redefinirlo. Bien para las sociedades que, en el decenio anterior, lograron

restablecer patrones formalmente democráticos de convivencia sociopolítica o bien para las que intentan, y las que pretenden renovar el contenido mismo de regímenes democráticos atañe a un fenómeno de fundamental importancia para las sociedades de la región.

La vinculación de los tres tópicos plantea interrogantes de hondo significado para las prácticas de la sociología y demás ciencias sociales, algunas de las cuales vale la pena mencionar a título de ejemplos:

¿Cuáles han sido los resultados de las políticas de ajuste y de los intentos de puesta en marcha de proposiciones del desarrollo?

¿Podrán las políticas sociales integrarse con políticas derivadas de nuevos conceptos y modelos de desarrollo que garanticen simultáneamente el bienestar de las mayorías y formas participativas de convivencia política?

¿Cuáles pueden ser los contenidos y parámetros de tales conceptos y modelos de desarrollo?

¿Serán sus respectivas racionalidades capaces de trazar caminos propios a la modernización y de lograr formas auténticas de modernidad?

¿En qué medida se verá afectada, y puede ser profundizada, la viabilidad de la democracia mediante la puesta en marcha de políticas sociales integradas con polipolíticas de desarrollo?

¿Hasta qué punto serán transformados los actores colectivos y sus espacios de encuentro, confrontación y concertación: la sociedad civil y el Estado?

¿Cómo afectan los procesos en marcha, los modos y contenidos de la producción de conocimientos sobre lo real-social y la configuración de las representaciones colectivas?

Con el propósito de iniciar el debate abierto y controversial en torno a estos y otros complejos problemas de la realidad contemporánea, convocamos desde ya a los sociólogos, demás científicos sociales, estudiantes y representantes de los actores colectivos del continente al XIX Congreso de ALAS. Invitamos a los colegas de otras partes del mundo a hacerse presentes y participar en el Congreso, mas insistimos en su carácter latinoamericano y caribeño.

Para propiciar tal participación, hacemos un llamado para que constituyan Comités de Auspicio en los diferentes países y sus regiones.

Método de trabajo

Los días de trabajo del Congreso serán de lunes, 31 de mayo, a jueves, 3 de junio, ambos inclusive, celebrándose la inauguración la noche del 30 de mayo y la Asamblea Institucional de ALAS (con cierre del evento) la mañana del 4 de junio.

De lunes a jueves, entre las 8:30 y 10:30 am y las 5:00 y las 7:30 pm, se realizarán actividades relacionadas con el tema general del Congreso: mesas redondas, conferencias magistrales, debates, etc. Las horas de 11:00 am a 1:00 pm y de 2:30 a 4:30 pm de cada día estarán reservadas al trabajo de las Comisiones.

Las actividades nocturnas (Noche de la Canción Latinoamericana, Actos Académicos, etc.) serán anunciadas en el momento de informarse el programa definitivo del Congreso.

Comisiones de trabajo

Se abrirán quince Comisiones de Trabajo, a saber:

1. América Latina y el cambiante sistema internacional: Transformaciones globales, integración y desintegración nacionales y regionales; 2. Nuevos y viejos actores colectivos: movilizaciones sociales, identidades e identificaciones colectivas; 3. Cultura y sociedad: homogeneización y pluralidades culturales, universalismo y particularismo; 4. Los cambios tecnológicos y sus impactos: Comunicación, informatización y los patrones socio-institucionales y subjetivos emergentes; 5. Los sistemas políticos y sus transformaciones: Estado y sociedad civil, democratización, poder popular y nuevas formas de participación en las decisiones públicas; 6. Género, generación, familia y sociedad; 7. Educación y sociedad; 8. Las megalópolis y las nuevas culturas urbanas; 9. Salud, población, ambiente y sociedad; 10. Lo rural y sus transformaciones en la sociedad latinoamericana y caribeña; 11. El desarrollo latinoamericano: modelos alternativos; economía y ecología; 12. La geopolítica y la sociología de la droga; 13. Mercado laboral, organización social del trabajo e informalización; y 14. Políticas sociales, desarrollo y viabilidad democrática. 15. Teoría y Epistemología: conocimiento y poder en América Latina.

Cada comisión tendrá un Ponente Principal, dos Comentaristas con puntos de vista (en lo posible) controversiales respecto a las opiniones del primero y un Coordinador.

Ponencias

Invitamos a presentar ponencias sobre los temas a ser trabajados en las Comisiones. Deberán enviarse los resúmenes (de unas 250 palabras) a la Comisión Organizadora Nacional antes del 31 de enero de 1993, los cuales serán incluidos en el libro de resúmenes a ser repartido en el momento de la inscripción. Las ponencias tendrán una extensión de unas 25 cuartillas (incluyendo referencias y anexos), aproximadamente, y deberán estar (en tres ejemplares) en Caracas antes del 31 marzo de 1993 para los fines de su reproducción y eventual venta a los participantes en el Congreso. La adscripción definitiva de las ponencias a las Comisiones será responsabilidad de la Comisión Organizadora Nacional en consulta con los respectivos coordinadores.

Podrán presentarse ponencias libres fuera de tema o tiempo, pero su inclusión en los espacios de presentación y discusión de las Comisiones no está garantizada.

Cualquier solicitud de información adicional, proposición, sugerencia, etc., hágase llegar a:

Comisión Organizadora XIX Congreso ALAS: CENDES/UCV. Apartado 51.927 - Caracas 1050-A, Venezuela. Fax: (58-2) 751.26.91.

Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales/UCV: Apartado 54.057, Caracas 1051-A, Venezuela. Fax: (58-2) 662.95.21.

Laboratorio de Investigaciones Sociales/UCV: Apartado 47795 Caracas 1040-A, Venezuela. Fax: (58-2) 662.69.70.